
“代表问得好，部门答得好，活动办
得好！”市委书记仲旭东观看完整场问政
会后，连用“三个好”加以肯定。

代表问政是人大行使监督职权的有
效方式，问政会结束，并不意味着监督的
结束。问政始于“问”，但不止于“答”，这
是一个从问到改的全过程。通过问的手
段，达到督促和改进工作的目的，是人大
代表问政会的使命所在，不但要从中发
现问题、直面矛盾，更重要的是要解决问
题、增强实效，全力做好代表问政的“后
半篇文章”。“直接向政府部门负责人问
出我们的困惑，道出基层心声，并在第一
时间得到回复和承诺，这种形式让我更
加深刻感受到人大代表的重大使命和责
任。”参加问政会的市人大代表黄媛媛认
为，和政府部门负责人“一对一”提问、

“面对面”答复，比平时“文来文往”答复
更直接。各政府部门“一把手”也表示通
过人大代表问政会，将进一步抓好工作
落实，极力避免一谈了之、一讲了之，用
实际行动及时回应群众关切。

为防止问政止步于“一问一答”、一
问了之、流于形式，市人大常委会作出了
一系列制度安排，保障监督力度不减、效
果持续、成效明显。问政会结束后，市人

大常委会办公室（研究室）第一时间对问
政会上人大代表的现场提问情况和直播
间群众反映热烈、反响强烈的问题建议
进行梳理汇总，形成《代表建议》后交办
市政府，并进行跟踪监督，扎实抓好闭环
管理，切实提升问政实效。

市人大常委会主任吴金华表示：
“‘问政’绝不能一问了之！要形成‘一问
一答一督’工作闭环，倒逼职能部门破难
题、解民忧，确保问政相关事项真整改、
真落实。”接下来，市人大常委会将通过

“线上+线下”的方式全过程监督助推新
一年市政府重点难点工作，直至代表和
人民群众满意，以更有效有力的监督大

格局助推发展，进一步彰显地方人大在
服务大局中的担当和作为。

记者了解到，这是市人大常委会自
2019年以来，第三次在市人代会期间增
设人大代表问政会。每次市人大常委会
都会选取事关经济社会高质量发展的关
键性问题开展问政，这项工作已成为市
人大常委会增强监督实效的有力举措、
强化人大代表履职新模式、加快打造践
行全过程人民民主基层实践新阵地。

一场人大代表问政会，推动了工作、
问出了成效、温暖了民心，让人代会的民
主味更浓，让全过程人民民主的基层实
践更活。
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“《政府工作报告》指出：要树牢过
‘紧日子’的思想，集中财力办大事，把
有限的财力更多用在民生所需上。面
对当前财政收支形势严峻、财政收支矛
盾依然突出的情况，请问，政府的‘紧日
子’该如何过？”当天晚上，市人大代表
万里扬就群众关心关注的热点话题“开
门见山”，首先发问。市财政局局长吴
兰兰沉着应对，直言政府强调过“紧日
子”，带头厉行节约，把钱省下来用于支
持民生和市场主体，不仅十分重要，而
且非常必要。同时，就如何坚持以“紧
日子”为新常态，把一些好的做法延续
下去，吴兰兰表示，“从面上来说，过‘紧
日子’需要各级各部门的共同努力，也
需要我们和各个部门的协调配合，进一
步健全管理机制，细化各项政策措施，
完善厉行节约的各项规章制度，形成齐
抓共管合力，着力推进政府过‘紧日子’
工作落到实处。”

“请问，政府将采取怎样的措施尽
快形成‘四群八链’新格局？”“请问，政
府相关部门如何帮助企业拓展海外市
场，加速企业回暖？”“请问，2023年竣
工使用、开工建设哪些交通建设项目？
谋划推进哪些重大交通建设项目？”接
下来，王乾、徐朝辉、赵国军等市人大代
表先后向政府部门“一把手”轮番发问，
既站位“国之大者”，更落脚民生关切，
聚焦《政府工作报告》中的新思路新理
念新举措，直切经济社会发展中的痛

点难点堵点问题，轮番抛出“考题”，
“问”局长、“谋”发展。构建产业发展
新格局、推进农民增收致富、落实疫情
防控措施、优化养老服务体系、全面推
进老旧小区改造等问题一一摆上了问
政会的舞台，得到了政府部门“一把
手”的直接回应。面对接二连三的问
题，被质询的“一把手”也直呼“辣味”
十足。

问政问题选得准、有针对性，是代
表集中问政成功的关键。为确保问政
会取得预期效果，市人大常委会高度
重视，会前广泛征集候选问题，精心准
备了 9道群众关注度高、社会反映强
烈的问题作为第一轮问政的题目。在
第二轮现场观众随机提问环节，又有7
位代表进行提问。“问政会让我们的问
题得到了最专业、最具权威性的回
答。”市人大代表顾补荣就“政府将对
企业有哪些财政和税收扶持政策，让
企业在三年疫情后更好恢复和发展”
提问，得到了切实回应的他也表示要
把这份发展信心带回去给企业家们，
让大家把当前的机遇转化为发展的先
机，为平湖经济更高质量发展献一份
力。

在近两个小时的问政过程中，16
位人大代表逐一发问，问政现场气氛热
烈，掌声不断。“为代表点赞！农民建房
问题是全平湖老百姓关心关注的热点
问题，期待2023年新举措！”“希望平湖
铁路快点通！”“养老事业备受关注，越
来越好。”直播平台中的网民也讨论热
烈，整场问政会从“场内”开到了“场
外”。

2月1日，市十六届人大二次会议隆重开幕，一场

人大代表问政会吸引了十几万人的关注。

为了更好地聚焦“两会”，关注民生，市人大常委

会专门增设人大代表问政会，以代表与政府部门的

“面对面”，赢得人民群众的“心连心”，形成了践行全

过程人民民主的生动实践。

晚上7点，会场内座无虚席，问政会准时开场。9

位局长和30多位人大代表围坐一起，在主持人的引

导之下，围绕《政府工作报告》内容开展问答，讨论社

会热点问题，并以“现场直播”的方式邀请全市人民共

同观看、参与互动。

人大代表“为人民而问”，政府部门
就要“向人民作答”。

面对市人大代表李海兰关于促消费
政策的提问，市商务局局长赵振宁信心满
满、响亮作答：“今年我们将继续开展一系
列消费促进活动，让更多人愿意消费，在

‘五一’、暑假、国庆等节点推出电子消费
券发放活动，计划每季度推出购车补贴活
动，推动汽车消费实现稳步增长。”问政会
后，赵振宁表示，问政会让政府部门直面
人大代表，更了解百姓的心声和期盼，更
认识工作中的不足，更贴近老百姓的需
求，更利于提高政府部门的工作水平，凝
聚更多发展合力。他在问政会上就“如何
促进消费”作的解答在网络直播间引起了
热议，这也让他倍感振奋。

高铁、铁路是《政府工作报告》里的
亮点词语，也是直播间里的高频热词。“我
们今年将按照交通强市‘4210’工程，开
局就奔跑，重点围绕重大项目推进，计划

全年完成交通投资 55亿元以上，增速达
到150%。今年重点要抓好三项工作，一
个是加快建成一批重大项目，比如 S302
省道和浙北集装箱通道，今年要实现全
线贯通或投入使用；第二，我们要确保开
工一批重大项目，比如沪平盐城际铁路
和 228国道要全线开工，嘉兴快速路二
期、六店大桥和独山港区的2号港池以及
B25、26等4个海港项目也要确保开工建
设，加速多式联运体系建设；第三，要积极
储备一批重点项目，比如 634国道（西环
线）和沈海高速平湖东互通，积极推进项
目前期工作，做好重大项目开工储备，积
蓄投资潜力。”市交通运输局局长戚红炳
在面对市人大代表赵欢关于铁路建设进
展的提问时，将措施办法娓娓道来。

“问政会让我们直面人大代表，直面
百姓需求，说实话很紧张，但也是一次难
得的提升自我、改进工作的机会。”市民
政局局长程佳俊为此次问政会提前做好
了充足的准备。被代表提问建成养老服
务体系将实施哪几项具体工作的问题，
他胸有成竹地将调研情况、未来举措侃
侃而谈。“问民生，问发展，这些提问都是
群众关切，事后我们一定会做好落实，争
取交出一份人民满意的答卷。”

面对民生关切，9位政府部门“一把
手”均逐一作答，句句干货，不回避，不推
诿，而且还总结了成绩、宣传了政策、提
出了思路和改进措施，体现出了满满的
诚意和担当，答出了市委、市政府对广大
代表、人民群众的庄严承诺，获得了现场
人大代表和媒体的阵阵掌声，可谓问得

痛快，答得爽快，听得过瘾。如此，才能
体现问政的效果，才能让群众满意。

近两个小时的问政时间里，双方在
“激烈交锋”中凝聚了共识、明确了思路，
直播间热度也居高不下，点击量达到
15.62万，点赞量超2万！
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平湖人大：人代会增设问政活动
吸引超15万网民眼球
——记市十六届人大二次会议人大代表问政会

■记者 杨昊玥


